

ПРОФЕССОР Ю. И. ПАТЮТКО
(к 60-летию со дня рождения)

PROFESSOR YU.I.PATYUTKO
(to the 60th birthday)

11 апреля 2002 г. исполнилось 60 лет со дня рождения заведующего отделением хирургии опухолей печени и поджелудочной железы Российского онкологического научного центра им. Н. Н. Блохина РАМН, лауреата премии Правительства Российской Федерации, заслуженного деятеля науки РФ, доктора медицинских наук, профессора Юрия Ивановича Патютко.

Ю. И. Патютко родился в г. Златоуст Челябинской области. Школьные годы прошли на Урале, где он с медалью окончил школу и поступил в Киргизский государственный медицинский институт. В 1968 г., после окончания института с отличием, Ю. И. Патютко был направлен на должность хирурга в Джумгалский район Киргизии. За годы самостоятельной работы Ю. И. Патютко освоил весь объем экстренных хирургических вмешательств на органах брюшной полости. Еще в институте Юрий Иванович проявлял интерес к научной деятельности. После успешной сдачи вступительных экзаменов был принят в аспирантуру в отделение абдоминальной онкологии Института экспериментальной и клинической онкологии АМН СССР.

На данном этапе становление Ю. И. Патютко как выдающегося ученого и блестящего хирурга происходило под влиянием таких корифеев отечественной онкологии, как Н. Н. Блохин, В. И. Янишевский, В. Н. Сагайдак, А. А. Клименков. В 1971 г. Ю. И. Патютко досрочно защитил диссертацию на тему «Отдаленные послеоперационные осложнения хирургического лечения рака желудка». После окончания аспирантуры Ю. И. Патютко зачислен на должность младшего научного сотрудника в отделение абдоминальной онкологии Института экспериментальной и клинической онкологии АМН СССР.

В 1975 г. Ю. И. Патютко избран на должность ассистента кафедры онкологии I ММИ им. И. М. Сеченова, где он проработал до 1977 г. В эти годы кафедру возглавлял академик Н. Н. Трапезников. Несмотря на загруженность педагогической работой Юрий Иванович не оставлял своего любимого занятия — хирургии.

В 1977 г. Ю. И. Патютко избран на должность старшего, а затем ведущего научного сотрудника в отделение проктологии, а с 1979 г. — в отделение абдоминальной онкологии, где он проработал до 1990 г. Помимо активной хирургической деятельности он продолжал заниматься наукой. В 1981 г. Юрий Иванович защитил докторскую диссертацию на тему «Рак желудка, резецированного по поводу язвенной болезни». За эти годы им опубликовано около 100 научных работ, посвященных проблемам рака желудка. Выпущено 3 монографии по данной тематике: «Диагностика и лечение рака ободочной и прямой кишки» (М., 1981), «Опухоли желудка»



The 11th of April, 2002, was the 60th birthday of Professor Yury Ivanovich Patyutko, M.D., Head of Department for Surgery of Hepatic and Pancreatic Tumors, N.N.Blokhin CRC RAMS, a winner of the Russian Federation government's prize, Honored Scientist of Russian Federation.

Yu.I.Patyutko was born in the city of Zlatoust, Chelyabinsk region, finished high school with honor and entered the Kirgiz State Medical Institute. In 1968 after graduating from the institute with honor Yu.I.Patyutko started to work as a surgeon at a Jumgal region of Kirgizia. When working as a surgeon Yu.I.Patyutko mastered all types of urgent abdominal surgery. Already

when a student Yu.I.Patyutko was interested in scientific research and after passing entrance exams took a postgraduate course in abdominal surgery at the Institute of Experimental and Clinical Oncology of USSR AMS. Yu.I.Patyutko's growing into an outstanding scientist and a brilliant surgeon proceeded under the influence of leading figures of Russian oncology such as N.N.Blokhin, V.I.Yanishevsky, V.N.Sagaidak, A.A.Klimenkov. In 1971 Yu.I.Patyutko received Ph.D. for research in late postoperative complications following surgery for gastric cancer and started to work as a junior research scientist at Abdominal Oncology Department, Institute of Experimental and Clinical Oncology, USSR AMS.

During 1975-1977 Yu.I.Patyutko worked as an assistant professor at Chair of Oncology, I.M.Sechenov Medical Institute, under the head of Academician N.N.Trapeznikov. In spite of a large amount of teaching Yury Ivanovich did not leave his favorite field of surgery.

In 1977 Yu.I.Patyutko was elected a senior and later a leading research scientist at the Proctology Department, and since 1979 till 1990 he worked at Abdominal Oncology Department. In parallel with surgical activities Yu.I.Patyutko continued scientific work. In 1981 Yury Ivanovich received his M.D. for research in cancer of the stomach following resection for gastric ulcer. He wrote about 100 scientific papers on gastric cancer, published three monographs Diagnosis and Treatment of Colorectal Cancer (1981), Gastric Tumors (1988), Cancer of Resected Stomach (1989). A special department for the treatment of primary and metastatic cancer of the liver and biliopancreatoduodenal tumors was set up in 1990. Yu.I.Patyutko was elected the head of this department. Together with colleagues from other divisions of the institute Yu.I.Patyutko started a study of surgical and multimodality treatment for hepatic and biliopancreatoduodenal cancer. His department developed a diagnostic algorithm to be used in cases with hepatic and

(М., 1988), «Рак резецированного желудка» (Кишинев, 1989). Специализированное отделение по лечению первичного и метастатического рака печени и опухолей билиопанкреатодуоденальной зоны было создано в 1990 г. Ю. И. Патютко всегда пользовался авторитетом среди коллег. Ученый совет института единогласно избрал Юрия Ивановича Патютко на должность заведующего отделением. С группой коллег-единомышленников из других подразделений института Ю. И. Патютко начал разработку темы хирургического и комбинированного лечения больных раком печени и билиопанкреатодуоденальной области. В отделении разработан диагностический алгоритм при опухолях печени и поджелудочной железы с включением предоперационной верификации диагноза. Непосредственные и отдаленные результаты лечения у больных с опухолевой патологией печени аналогичны достижениям крупнейших мировых гепатологических центров.

В 1991 г. Ю. И. Патютко присвоено звание профессора, в этом же году он начал работать в качестве эксперта ВОЗ по проблемам опухолей билиопанкреатодуоденальной зоны.

В 1994 и 1998 гг. под председательством Ю. И. Патютко в Москве проведена Европейская школа онкологов по проблемам опухолей печени и билиопанкреатодуоденальной области.

Юрий Иванович — один из лидеров в хирургической гепатологии не только России. С 1996 г. Ю. И. Патютко является членом редколлегии журнала «Анналы хирургической гепатологии», членом международной организации «Ассоциация хирургов-гепатологов».

В 2001 г. авторскому коллективу, возглавляемому Ю. И. Патютко, присвоена премия Правительства Российской Федерации за разработку темы «Стратегия диагностики и лечения опухолей внутри- и внепеченочных желчных протоков».

За годы научной деятельности опубликовано более 200 работ, 3 монографии. Под руководством Ю. И. Патютко защищено 20 кандидатских и 6 докторских диссертаций. Ученики Ю. И. Патютко работают во многих областях России и почти во всех странах СНГ.

Высокий профессионализм, тщательный анализ, постоянное стремление к новому, порядочность и терпимость — основа для дальнейшей работы.

Коллеги и ученики поздравляют Ю. И. Патютко со славным юбилеем и желают крепкого здоровья, новых творческих свершений на благо науки и хирургии.

Сотрудники РОНЦ им. Н. Н. Блохина РАМН

pancreatic tumors including preoperative verification of diagnosis. Immediate and follow-up treatment results in hepatic cancer achieved at his department are compatible with achievements at world leading hepatology centers.

In 1991 Yu.I.Patyutko was granted the rank of professor and started to work as a WHO expert in biliopancreatoduodenal tumors.

In 1994 and 1998 Yu.I.Patyutko was Chairman of European School of Oncology devoted to hepatic and biliopancreatoduodenal tumors.

Yury Ivanovich is a recognized leader in surgical hepatology worldwide. Yu.I.Patyutko is a member of the editorial board of Annals of Surgical Hepatology and a member of the International Association of Hepatology Surgeons.

In 2001 the team of scientists headed by Yu.I.Patyutko was awarded the prize of the Russian Federation government for development of diagnosis and treatment strategy in intra- and extrahepatic duct tumors.

He wrote more than 200 scientific papers and 3 monographs. Yu.I.Patyutko supervised the writing of 20 Ph.D.'s and 6 M.D.'s theses. Yu.I.Patyutko's followers work in many Russian regions and next to all CIS countries.

High-rank professional merit, careful analysis, continuous search for novel ideas, decency and tolerability are characteristics of his work.

The colleagues and followers congratulate Yu.I.Patyutko with his jubilee and wish him good health, new creative achievements for the sake of science and surgery.

Workers of the N.N.Blokhin CRC RAMS.